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生命的恩典
台灣南投縣鹿谷鄉
溪頭的美在於寧靜，
那一株株的孟宗竹和
杉樹筆直而立，依山

勢而長，成行成片，它們彼此保持
不近不遠的距離，佇立於我的眼
前，樹與樹之間，似是君子之交淡如
水之態，又似獨自立足於幽篁裏，
有不理會人間煙火的冷傲孤清。我
深深被眼前的山景湖光吸引，記憶回
到40多年前，少年的我來到這裏，
也是一樣的天與地，只是時光不
同，心境各一，容顏已異。
隔了40多年，我在地球上繞了幾
個圈，今天還能有此機緣回到少年時
來過的地方，看着一模一樣的竹子
與杉樹，踩着少年時踩過的石階與
泥土，吸着取之不盡、用之不竭的芬
多精（Phytoncide），而所不同的
是，當年對世界充滿着好奇、少年
的我，有無窮的憧
憬、信心和熱愛，
有追逐的勇氣，有呈
現的率真；而40多
年後的今天，有此機
緣，攜女兒返回寶島
一遊，母女倆幸福相
處40多天。
今天山上放晴，出
現冬日的陽光，在
雲霧繚繞的山谷，
櫻花樹下我寫詩，落
筆之時，櫻花無聲
無息地飄落滿地，

在頭髮上、肩膀上、稿紙上。那枝
頭的畫眉鳥，在櫻花樹上一邊跳上
跳下、一邊歌唱。此刻女兒在草地
上駕駛無人機，她欲把山青水秀
的溪頭擁抱懷中一覽無遺。
與女兒來溪頭小住一星期，我
們日日賞竹、觀樹、聽溪、看
星……感動這生命中連接，我以
柔軟的心房，輕撫青翠欲滴的竹
葉與杉葉，如同母親輕撫嬰兒粉
紅的臉頰。我們點起一炷沉香，一
邊品茗一邊看書，有時相互沉默
不語，各自思考人生目的與意義，
有時漫無目的地聊上幾句，我感覺
這兩代人心靈的貼近；自從女兒到
海外讀書，畢業後又留在當地工
作，我們大約已有十幾年的時間，
不曾這樣長久單獨地相處，對一名
母親來說，這是生命的恩典。
台灣的山水滋養了萬物生長，
大部分的老百姓純樸善良，
熱情好客，人人喜品茶，家
家備有功夫茶藝；與朋友喝
茶聊天一坐就三五個小時，
是稀鬆平常的事，這是閩南
人藏在骨子裏的生活習性，
所謂台灣美食，其實就是閩
南菜餚，我們從人文歷史或
地理的角度來看，台灣是中
國沿海的一個離島。
今次與女兒返台，難得

感受母女親情，也體會到台
灣傳統文化就是閩南傳統
文化。

王家衛新路
王家衛首次導演的電
視劇《繁花》在內地央
視普通話首播成為熱

話，香港人聞訊，紛紛讚好支持，甚
至上升到「港產片再起」的高度。但
在內地，成為熱話，不一定是好評。
恰巧上海女友一家5人訪港，我
借機問問上海人的反應。原來，跟
網民一樣，不全部「叫好」。他們
承認拍攝手法有新意，但認為有些
情節不太上海，覺得上海人並不如
劇中描寫那麼俗氣，尤其是唐嫣飾
演的汪小姐。一對中年電視迷夫婦
都說︰「上海女孩斯文、優雅，即
使遇到問題，也絕不會像汪小姐那
麼八渣、粗魯……」他們卻接受馬
伊琍飾演的玲子，說她進退有度的
風範、骨氣，才是上海女人。
我說，這是電視創作，導演為了
戲劇效果，圍繞在男主角阿寶身邊
的3位女主角自然要各有風格、個
性，才有戲可看。而且，上海這麼
大，女人也千姿百態，人在不同的
場合或不同的遭遇下，呈現出的精
神面貌也不同。但他們說，身邊的
上海人都有同感。顯然，跟香港人
一樣，人們對自己熟悉的地方和人
物會有不自覺的高要求，甚至有身
在山中看不見峰的錯覺。但也是一
家之言。對藝術家或創作人來說，

新作惹來批評，不是問題，最怕是
悄悄播放，悄悄收檔。
當然，王家衛是名導，他的電視劇

「處女作」自然受到期待，從這個角
度說，其實已成功了。我雖然不同意
「港產片再起」，卻認為是「王家衛
再生」──拓寬市場和戲路，內地龐
大的電視劇市場容得下王家衛風
格。他把拍電影的手法，尤其是蒙太
奇式的穿插、倒敘，甚至鏡頭凝固
式的人物特寫等運用在追劇情、看故
事的電視劇製作中，闔家歡式觀眾
感節奏太慢。我卻欣賞他這點唯美
堅持，尤其對畫面，從人物造型到拍
攝角度的講究。現在很多人家中都有
高解像度電視機，而且網上看劇還可
以翻看，看到不明白的，或者感覺那
個蒙太奇鏡頭太玄，可停機或回機
慢慢看，這也是一種享受。
王家衛向來是慢工出細貨的人，作
品被一些人視為「票房毒藥」，指過
於精雕細琢，而忽視了商業節奏。人
們卻是邊罵邊看，也難得總有人願意
投資。記得多年前在戲院看上映不久
的《2046》時，觀眾寥寥無幾，我也
看得莫名奇妙。但他也拍了荷里活式的
《藍莓之夜》，以及叫好叫座的《一
代宗師》呀。懷舊，是他的風格特
色，那是在烏黑的戲院內兩個小時的
自我放縱。在家裏，不是更好嗎？
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小妹來電，說去年
新搬來Ｃ座的住客十
分友善熱情，入伙才

一個月，聖誔節時便送朱古力來打
交道，日前又送來一大底她自製的
蘿蔔糕，朱古力還是小意思，蘿蔔
糕那麼大製作，禮重人情重了，真
要禮尚往來，一時手足無措，不知
如何回報了，因而感到十分煩惱。
而且小妹性格內向，多年以來平
日跟同樓舊住客除了出入見面點頭
打招呼，從未有過什麼互動，她知
道來而不往非禮也，也聽過有些鄉
例回禮時要比人家送來的禮物厚
重，小妹就是不知道給對方回什麼
禮才好。
怎樣回答她呢，因為她說過這個
新鄰居曾自報家門是內地新移民，
內地那麼大，就是不知鄰居是哪鄉
行哪例，記得小時候聽父親說一個
好友結婚時，他給好友
送了千元現金賀禮，那
朋友拆開紅包後面色並
不好看，即時退還其中
一張500元鈔票，好像說
了幾句他自己從來不受
人憐，怪責父親看扁他

的晦氣話，弄得父親不知如何向他
解釋是好，後來這朋友才坦言他家
鄉族風儉樸，族例認為禮過於重對
受禮人其實並不尊重。
相信今日的香港，只會禮厚人不
怪吧，反之，只會禮厚一分，笑容
多一分，喜慶宴會中，主家最先敬
酒的，必然是在他心目中人情最漂
亮那一個。多年前香港某聯婚喜宴
中的新娘子，網上便公開發言，說
她們所設酒席每席若干千元，直斥
有人送來賀金抵不上筵席開支，今
後收取禮券絕對不能少過某個數
目，也真坦白得驚人可愛。
可知城市新人擺酒很多心中有
數，通常還是男方比較看得認真，
禮到照例說聲多謝，事後咕噥是不
為人知的閨中秘密，從未有過上述
心直肚直的女中丈夫，未知此後賀
人大喜小喜，購買「入場券」時有

沒有考慮過主人家臉
色了。話題扯遠，還
沒有答小妹，事實也
不知應該怎樣答她，
想到她年紀不小，只
笑勸她自己「執生」
而已。
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美斯來香港臨陣缺賽，一句「實屬不
幸」，你收貨嗎？
為一睹球王美斯表演，香港本地和遠道

而來的球迷，付出超高價入場，郤是貨不
對辦收場。朋友說，當天上午有人以1,500元賤價出讓貴
價票，據說是收到風，美斯和蘇亞雷斯不會上場，朋友
是球迷，但不算狂熱，所以也沒有心動。
美斯在日本開腔解釋，在香港表演賽因「傷患」而缺
陣，實屬「不幸」，期望下次有機會再訪港表演。見過
鬼怕黑，你估還有沒有下一次？
一句「不幸」，即是說「你唔好彩」，商業活動有法

律合約，與「不幸」掛不上鈎，美斯以「因傷」理由缺
陣，或許可以走法律罅，但有違運動員道德。運動員都
有拚搏精神，即使受一些傷患，也會包紮上場比賽，如
果美斯傷得不能下場比賽，球迷也會理解，更何況此次
屬友誼表演賽性質，安撫球迷辦法多的是，但美斯沒有
嘗試去做，班主碧咸及其團隊也不想辦法，連場邊已熱
身的蘇亞雷斯也不下場，如此不尊重香港球迷，除了引
起不滿，更多是「非傷患」的猜測。
其實「不幸」可圈可點，香港球迷固然不幸，「國際

邁亞密」同樣不幸，開場前，班主碧咸接待貴賓風騷滿
場飛，完場時郤在噓聲中強顏歡笑，信譽招牌受損，剛
冒起的球隊還能走得多遠？球王美斯年屆37歲，光輝歲
月已去到水尾，還來一齣辜負球迷招來罵名，晚節不
保，同樣也是他個人的不幸。
本人不是球迷，球王美斯是我少有認識的球員，他的
勵志人生本來是正面的樣板，作為國際球星，對得來不
易的成就，理應倍加珍惜才是，如果因為錢搵夠了，有
了名氣場，就可以傲慢待人，那是他個人修養不夠，即
使球再踢得神乎其技，也把自己以前建立的人設全部推
翻了。
現在世界潮流快速轉動，人氣來如風去如潮，江山代

有才人出，不要讓沒有道德的球隊影響我們城市的氣
氛，還是讓我們捨棄「國際邁亞密」和美斯吧！
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和遠方的朋友視頻
聊天，她心情不錯，
說，趁着天氣好，馬
上要過年了，就把家

裏所有的地方打掃一遍，到處新斬斬
的，才是過年的樣子。她還去花市買
了幾枝梅花，插在瓷瓶裏，感覺屋子
頓時增輝不少。
「尋常一樣窗前月，才有梅花便不
同。」沒想到整天忙着上班、忙着照
顧小孩子的她竟還有過年插梅花的閒
情雅致。在她這裏，我真切地感到了
不管日子多忙亂，人的心態得是明媚
陽光的。生活是自己的，認真對生活，
生活才會好好對你。生活裏的很多事
情，並不是不順心，而是首先自己的
心不順，才會覺得生活黯淡無光。
看着她家窗台上靜靜綻放的喜盈
盈的梅花，不禁想起汪曾祺先生的
《歲朝清供》：「隆冬風厲，百卉
凋殘，晴窗坐對，眼目增明，是歲
朝樂事。」歲朝清供是文人雅事，
讓人讚嘆和佩服。
古往今來，大家喜歡把臘梅花作
為歲朝的清供，是因為在黯淡枯寒
的冬日裏梅花的顏色鮮麗。這靚麗
的色彩其實正是我們心中對生活的
期待和祝福。
新的一年，一切都會重新開始，日

子像花兒一樣明媚溫暖。每到舊曆年
底，想到有關歲朝清供的雅事，想到
舊畫上的老者，總是分外親切。這
時，一個笑瞇瞇的老人就會從如煙的
往事裏清晰地映現在眼前。

那是多年前獨居的大奶奶。記憶
中，大奶奶總是一個人居住在河邊
的院落裏。大奶奶沒有兒子，只有
兩個女兒，一個遠嫁，一個嫁到了
鄰村。她也不到女兒家去住，一個
人安安靜靜地守着她生活了一輩子
的院落。過年的時候，家家戶戶的
院子裏歡聲笑語。大奶奶一個人也
會把年過得喜氣洋洋，溫暖如春。
她家的院落裏有大爺爺生前親手種
的兩株梅樹，大奶奶日日與它們相
伴，像照顧孩子一樣，殷勤周到。
梅樹似乎懂得這份恩情，每到過年
的時候，開得格外明麗熱鬧。
大奶奶就把家裏的桌上和窗台上
都擺放上梅花插瓶，點上紅紅的蠟
燭。她的家裏從來沒有年老人的那
種暮氣和岑寂。
除夕的傍晚，我們那裏有給長輩
送吃食的風俗。大奶奶家是我們都
爭着想去的。我們端着母親準備好
的筐子，筐子裏盛着丸子、油條、
魚塊等自家過年的食物，請大奶奶
嘗嘗。大奶奶這時特別高興，慈祥
的面龐和氣親切，不但給我們的兜
裏裝滿了糖果，請我們欣賞她家院
子裏的梅花，回家時還一定會送給
我們幾枝開得明媚的梅花，讓我們
拿回家去，插枝梅花迎新年。
單憑這一點，大奶奶就和別的長
輩不同，這也是我們喜歡她的地
方。她把一個人的日子過得清靜自
適，溫暖得體，不僅不需要他人憐
憫，還給身邊的人送去明媚。
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女友專程從國外回來裝修前不
久新買的房子，趕在立春之前將
新房裝修好，擺了入伙酒。

與女友在相近的日子裏擺喜酒的朋友亦有
好幾位，一時間我的手機裏收到了不少邀請
函，因分身乏術，不能前往飲酒，只能對朋
友們表示遺憾和祝賀。
大家都趕在舊曆新年前扎堆辦喜事，是因
為按舊曆算的話，立春這天還是舊曆癸卯年
的臘月，過年之後沒有「春」，這一年就成
了盲年。擁有兩個立春——俗稱「雙春」的
年份適合辦喜事，對於沒有「春」的「盲
年」，無論是新屋入伙還是婚嫁，大家是能
避就避，能免則免。
有人對「雙春」甚是歡喜，有人卻還需要
「躲春」。2月4日這天到朋友家拿點東西，
發現一向喜歡外出的朋友閉門不出，並告誡
生肖屬牛的我也要注意，因為這天立春，好
些生肖都要「躲春」。

民間流傳的說法，在不同年份的立春都有
不同的生肖動物需要「躲春」。立春代表新
一年的開始和希望，冬去春來，萬物復甦，
它們需要適應新的環境和生活方式，一些生
肖動物在這個充滿變化的時刻會感覺焦慮不
安，便會本能地選擇在立春這天躲在自己的
巢穴裏，以免受到外界的影響和傷害。
與中國傳統曆法中的十二地支相配的人類
十二生肖也受到了動物們的影響，有了「躲
春」的習俗。據說「躲春」是為了躲「太
歲」，因為立春之日是新歲和舊歲兩個值年
太歲交接工作的時刻，太歲在中國民間被視
為「歲」的主宰，年年歲歲，歲歲年年，由
他們掌管着人間的吉凶禍福，生肖們一不小
心就會「犯太歲」。
古人本着對自然規律和神靈的敬畏，對
「春」與「太歲」當然是能躲則躲。今人
不管信與不信，為了對習俗的尊重，亦是能
躲則躲。

其實「躲春」也不難，動物們躲進自己的
巢穴不外出，與生肖動物同屬相的人們只需
躲進自己家的屋簷之內即可，立春交節的時
間被計算得很精確，人們只要在太歲們交班
的時間不要外出「犯太歲」便是。
因為朋友的告誡，我在今年立春的時候成

功地在朋友家喝着茶，躲了春。
有趣的是，有人要「躲春」，有人卻要
「尋春」。宋人黃庭堅在他的詞中寫道：
「春歸何處？寂寞無行路。若有人知春去
處，喚取歸來同住。春無蹤跡誰知？除非問
取黃鸝。百囀無人能解？因風飛過薔薇。」
詞人尋春不成，對春天的眷戀之情連鳥兒都
不能解，只能等待來年。
元代散曲家薛昂夫則想「留春」。他在詞中
寫「有意送春歸，無計留春住。明年春又來，
何似休歸去……」不單是想「留春住」，就連
春去還要來，他也是十分地不捨。然而時光又何
嘗是人們能真正躲得起，或是留得住的呢？

無計留春住
伍呆呆伍呆呆
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年年過年
年，年年都過。新的一年，與以前的
年，總有諸多相似，幾許不同。過年，
過的是習俗的傳承，過的是一家的團
圓，過的是理解和包容。
臘月二十晚上，妻子跟我說：「年三
十，我想回俺媽家過。」我疑惑問：
「啥意思？」她答弟弟、妹妹都在家
過。孩子的小姨沒出嫁，孩子的小舅回老
家，都正常。妻子已出嫁十多年了，按照
本地風俗，得一家人同回婆家過年。
帶着老婆孩子回老家過年，團團圓
圓，皆大歡喜。平時，忙工作，忙上
學，一大家人真能聚在一起的時間幾乎
為零。就算偶爾在一起，也是來去匆
匆，甚至連吃一頓飯的工夫都沒有。農
村老家那邊，更是如此。村裏的父老鄉
親，百分之八九十在外謀生，只有過年
時才奔着父母回趟家。村莊，只有在過
年時才真正具備煙火氣息。空蕩蕩的
村落，一下子被來自四面八方的父老鄉
親填滿，許多熟悉而又陌生的面孔，許
多心裏話，許多情感，在一個叫「老
家」的偏僻村莊，大河之水般匯流到
一處，激起層層漣漪和浪花。
結婚後，圖方便，我在工作的小鎮上
安了家。基層醫院的工作，總閒不着，
所有節假日都是輪休。有人放假，就得
有人值班。我跟妻子不在一個科室，每
個科的人又都不多，再分白班和夜班。
若除夕不值班，春節鐵定值班。一家四
口回老家陪父母過年的次數，其實很
少。因為得隔三差五回單位上班，和哥
們兒聚在一起小酌幾杯的機會也幾乎為
零。我並不饞酒，酒量也不大，但親朋
摯友好不容易聚在一桌，聽着劈劈啪

啪的鞭炮聲，適量小酌幾杯不光怡情，
更能烘托節日氛圍。
妻子說：「我年三十上白班，晚上在地

方過。」孩子的姥姥家，是地方鎮駐地
的一個自然村，離單位不遠。她還補
充，弟弟雖然結婚了，弟媳婦卻要回
娘家過年。結婚後的第一個新年，弟弟
回老家過，弟媳回內蒙娘家過。這事，
我有點意外，亦在意料之中。聽說，他
倆結婚前就商量過。弟媳家姐妹3人，沒
有哥弟。三姐妹都出嫁了，如果過年都不
回去，她們父母家難免有些冷清。所
以，孩子的舅舅和舅媽商量過，新年
時，兩個人一起回父母家，一邊過一年。
雖然與傳統風俗有些背離，於情感上，
這也說得過去。他倆各回各家過年，或
許也是提前商量好的吧，我沒多問。
過年，講究的就是個「闔家團圓」。
回誰家過，最好都一起。如果沒有特殊情
況，還是尊重傳統比較好。我們這兒，
過年都是回婆家的。過了年，則有一家
人去娘家的習俗。時間間隔短短三兩天
而已。醫院，是治病救人的地方。為了
大家的健康和安危，不得不值班，因此
不能一家團聚，還情有可原。不值班的
情況下，分開過，心裏多少有些疙瘩。
臘月二十，小兒子就隨奶奶回老家

了。過年時，我和大兒子也要回老家
過。妻子年三十那天上白班，正常情況
下，我下午回鎮上接她。如果她執意回
娘家過，也隨她吧。去年，把妻子從小
養到大的爺爺在99歲高齡去世，她的
心裏，有太多苦痛和不捨。
年，年年都過。辦桌豐盛菜餚，貼對
聯，燒香磕頭敬天，放煙花鞭炮，拜

年，四處串串門子，打打牌，閒逛，爬
山。在農村老家，除了一家團圓，沒有
太多苛求。年前年後，放下手中的活，
大家都輕鬆起來，走親訪友的，趕年集
的，也忙也閒。
過年了，最快樂的依然是孩子。現

在的小孩，不缺吃、不缺穿、不缺玩。
暫時不用去上學了，有了大把大把的時
間。玩，只要安全，想怎麼玩就怎麼
玩，其他的啥都不用考慮。年前年後，
孩子們的天性，可以盡情釋放。
成年人的世界，有些地方，永遠比

不上孩子。過年時的閒，也比孩子們的
少了幾分。情感上，生活上，禮節上，
還是要分些心思的。走親訪友，備年
貨，這些都需要時間，還有金錢。一
年到頭，經濟條件不好的人家，年是過
不太舒坦的，特別成年人。成年人的
閒，有的只是浮在表面上的，是隨大溜
的。其內心深處，鞭炮聲中，可能正背
着一個沉重的殼，步履維艱。但過年了
嘛，不管好孬，總得閒一閒，歇一歇。
年夜飯，一家人圍坐在一起，吃得才

美滿。老人、老婆、孩子，沒有外人，
一家人說說笑笑的，吃着舒心。情至深
處，可以稍稍「放縱」一下，斟上酒，
喝兩杯。飯桌上，都是家裏人，喝點兒
小酒，沒誰會拒絕的。
孩子的舅媽，奔波2,000多里從臨沂
回內蒙古的娘家過年，妻子想就近去鎮
駐地村的娘家過年，均是為了和家人團
聚。雖然這種團聚，是以割捨另一處的
團聚為代價。當習俗跟現實有了衝突，
偶爾讓讓步，也未嘗不可呢。過年了，
更需要多多包容、理解、支持。
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◆送禮如過人情關！
作者供圖

◆溪頭的初春，櫻
花樹下飲梅酒。
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